comienza por exponer tres maneras de tratamiento del tema (el Pablo antijudío, el Pablo judío, y el Pablo no-judío) y luego se va adentrando en la exégesis de diversos textos en los que se da pie para reflexión. Se trata de un buen aporte al tema, con cierta originalidad e inspirador de la reflexión.

- P. Beauchamps, F. Rossi De Gasperis, R. Neudecker, M. Fang, Bible and inculturation, Pont. Univ. Gregoriana, Roma, 1983, 125 págs. Biblia e inculturación es una obra de conjunto que forma parte de la colección Working Papers on Living Faith and Cultures que edita Ary A. Roest Crollius, S. J., quien tiene a su cargo la presentación. El primer artículo, a cargo de P. Beauchamps, trata sobre el rol del Antiguo Testamento en la consolidación de las nuevas Iglesias locales; Rossi De Gasperis aborda el tema de la continuidad y la novedad en la fe de la Iglesia Madre de Jerusalén; R. Neudecker estudia el Sermón del Monte como testimonio de inculturación. El último trabajo, de M. Fang, presenta una reflexión acerca del Sensus Plenior en la Sagrada Escritura y en los clásicos chinos. Se trata de cuatro trabajos de alta categoría, inspiradores de reflexión y que contribuyen seriamente al tema de la inculturación de la fe.
- J. Cottiaux, La Sacralisation du Mariage, Du Cerf. Paris, 1982, 793 págs. Estamos frente a una obra grande, verdadera contribución a una teología del desarrollo dogmático, a la historia de la disciplina de las costumbres y a los problemas planteados por la absoluta indisolubilidad del matrimonio cristiano (tal como lo indica el subtítulo del libro). Si bien La sacralización del Matrimonio es un tratado de exégesis bíblica, con todo tanto el enfoque como sus conclusiones (especialmente las explicitadas en el epílogo) son de carácter dogmático-pastoral, y tienden a responder los innumerables planteos pastorales que hoy día se hacen respecto del tema. En el capítulo primero, el autor delimita bien la cuestión a tratar, y se explaya sobre el estado actual. El capítulo segundo, bajo el título 'en el punto de partida', hace una recorrida por las legislaciones v costumbres (Israel, Próximo Oriente, Egipto) y por las diversas tendencias, especialmente sobre la utilización de los mitos. Luego la exposición del autor se moverá en lo que él denomina fases de espiritualización, que son cuatro y responden a diversas épocas de la historia de Israel y de la tradición bíblica. Es precisamente en la cuarta fase de espiritualización donde se tratará del aporte cristiano, llevando una buena parte el espacio dedicado a la legislación paulina. Este enfoque, en cuatro fases de espiritualización, resulta original y supone una elección previa valorativa por parte del autor, decisión legítima pero que puede resultar discutible. A lo largo de su exposición Cottiaux hace gala de erudición y capacidad de reflexión con miras a la amplitud de la comprensión del mensaje cristiano sobre el matrimonio. Después del epílogo siguen unos Anexos que tocan problemáticas actuales de orden pastoral que inciden en los casos matrimoniales. La obra se concluye con cuatro índices que facilitan notablemente las consultas. Si bien algunas posturas del autor son discutibles, resulta indudable la contundencia de la obra en cuanto a aportes para la reflexión de la problemática acerca del matrimonio. Por ello la consideramos como de necesaria consulta para dichos temas.

Amore e stabilità nel matrimonio. Università Gregoriana Editrice, Roma, 1976, 150 págs. Los tres conceptos fundamentales a partir de los cuales cobran sentido y se unifican los diversos artículos de Amor y estabilidad en el matrimonio son el amor, la estructura conyugal, y el sacramento en la porspectiva de la Iglesia Católica. Los artículos son los siguientes: Matri-

monio y misterio trinitario (P. Adnès); Amor y matrimonio en la Biblia (S. Garófalo); El Misterio del amor y la indisolubilidad del matrimonio cristiano (J. Beyer); Matrimonio cristiano y sacramento (U. Navarrete); La donación íntegra propia del matrimonio y el divorcio (W. Bertrams): El presupuesto de la indisolubilidad del matrimonio (O. Robleda); Psicología dinámica y validez del compromiso matrimonial (G. Crouchon); La cesación del amor durante el matrimonio constituye una prueba de la nulidad de un matrimonio según la jurisprudencia de la Rota? (Ch. Lefebvre); Declaración de nulidad y dispensa del matrimonio (I. Gordon). Como vemos los temas tratados son los esenciales y más aptos para clarificar ideas en una cuestión, que por su complejidad y su extraordinario interés vital, pues dice relación a lo sexual (sensu amplo) y a lo social, se presenta impregnada de problematicidad.

## TEOLOGIA; DOGMATICA

- J. Moltmann, Trinité et Royaume de Dieu, Du Cerf, Paris, 1984, 285 págs. Se trata de la traducción francesa del original alemán de 1980. Bajo el título Trinidad y Reino de Dios Moltmann nos presenta una serie de contribuciones sistemáticas a la teología, en un estilo distinto a los libros que había publicado con anterioridad (y que a algunos de ellos hicimos referencia en nuestra Revista, cfr. STROMATA, 1967, p. 193; 1970, 117-125) los cuales —tanto en su estilo como en su contenido— constituían escritos programáticos. Con esta obra no pretende elaborar ni un sistema ni una dogmática, sino más bien tratar, en una continuidad con cierta sistematización, de ciertas relaciones entre conceptos importantes v doctrinas de la teología dogmática. Más que un sistema teológico, el autor pretende lo que él llama "un sistema abierto", que se preste a la discusión. Por otra parte no se trata de una colección de reflexiones más bien retóricas que expliciten intuiciones acerca de los problemas teológicos que aborda, sino que más bien los diversos capítulos suponen un diálogo teológico con verdadero rigor de intensidad tanto en el pasado como en el presente; de tal manera que el aporte del autor participa en ese diálogo de manera crítica y proponiendo puntos de vista personales tendientes a abrir el camino a un diálogo más intenso y más amplio. El autor centra sus contribuciones teológicas en los dos conceptos fundamentales de Trinidad y de Remo de Dios. Contrariamente a los que ven en la doctrina de la Trinidad una dogmatización posterior, Moltmann busca poner en claro el testimonio neotestamentario sobre el tema, y esto contra toda interpretación monoteísta o moral. La hermenéutica trinitaria que usa procura promover un concepto diferenciado de unidad divina y de desarrollar una doctrina social de la Trinidad. La reflexión se agrupa en capítulos cuyos títulos de por sí son sugerentes: una teología trinitaria de hoy día, la pasión de Dios. la historia del Hijo, el mundo de la Trinidad, el Misterio de la Trinidad, el Reino de la libertad. Se trata de una obra muy sugerente y con reflexiones de muy alto nivel. En algunas ocasiones hace incursiones sobre terrenos que maneja con suma originalidad, como es el caso de sus reflexiones acerca de lo que él denomina el monoteísmo político y el monoteísmo clerical. dos capitulitos preñados de referencia. Se trata de una obra importante, cuya traducción felicitamos pues la hace alcanzar a un mayor número de lectores.
- O. G. de Cardedal, Jesús de Nazareth, BAC Serie Maior, Madrid, 2ª ed. 1978, 611 págs. Con el sencillo título de Aproximación a la Cristología, el autor presenta un serio tratado cristológico, de envergadura, enfocado con erudición, capacidad reflexiva y originalidad. Ya en la introducción explaya su pensamiento acerca de catégorías eminentemente cristológicas

como ser las de encuentro, revelación, salvación, liberación. En la primera parte —que lleva por título 'Aproximación genético-descriptiva'— se aborda el tema de Cristo y su conocimiento y encuentro con Dios, lo cual supone el problema de la conciencia de Cristo, y abarca desde el principio de la reflexión teológica sobre el tema hasta la teología contemporánea. La segunda parte, titulada 'aproximación sistemática', presenta el sentido de la mediación cristológica para nuestro encuentro con Dios, i. e., la dimensión salvífica y mediadora de Cristo en nosotros. Dos buenos índices al final de la obra facilitan la consulta.

- B. Häring, El Sagrado Corazón de Jesús y la salvación del mundo, Paulinas, Bogotá, 1984, 190 págs. Esta traducción castellana de la edición original italiana de 1983 viene a ser un aporte muy grande a nuestro público de habla hispana en lo referente a la teología del Sagrado Corazón. Es un libro gestado durante una larga enfermedad del autor, y sus páginas resuman el sentimiento de culto al amor que sabe trasmitir con fluidez a sus lectores. Ante el extravío de los corazones que supone el atéismo y la indiferencia moderna, esta obra viene a traer el recuerdo de un rescoldo, por momentos olvidado, pero siempre expectante. Felicitamos a los traductores castellanos de esta obra que hará tanto bien en nuestro medio.
- J. Espeja, La Iglesia Memoria y Profecía, Ed. San Esteban, Salamanca, 1983, 366 págs. El autor busca hacer una eclesiología que resulte encarnada con la situación española de nuestro tiempo. Se basa en la verdad de que la Iglesia es sacramento de salvación para el hombre, y por ellohabrá de adaptarse a todas las culturas. De allí que el compromiso lleva a Espeja a escribir una eclesiología desde la sociedad española y para la sociedad española. Sin embargo la obra no es una reflexión eclesiológica sobre la inculturación del Evangelio y la evangelización de las culturas, sino una explicitación de corolarios de esta verdad. Y tales corolarios son para la España de nuestros días. De ahí que resulte central, como pauta referencial, el primer capítulo de la obra: un mundo que interroga. Tomando la realidad como punto de partida y teniendo en cuenta al mundo y a la Iglesia como marcos teóricos, se plantea la descripción de los desafíos a la Iglesia en España desde la explicitación de algunos rasgos de la sociedad española actual. Sobre este punto de partida sociológico se construye luego la reflexión de Espeja en los diversos capítulos: la experiencia cristiana, comunidad de fe y libertad, comunidad de amor y opción por los pobres, comunidad de esperanza y transformación social. Este tipo de trabajos son más que una mera eclesiología. Podríamos hablar de una sociología eclesiológica o de una eclesiología social (entendiendo por social la encarnación en la realidad concreta). Son obras de diálogo, verdaderos ensayos, que procuran iluminar senderos y opciones. El libro es sugerente y probablemente lo más rico que presente es el método de reflexión. La publicación comienza con un prólogo del Arzobispo Emérito de Madrid, Mons. Enrique v Tarancón v concluve con las reflexiones de Mons. Alberto Iniesta bajo el título: hacia un proyecto de Pastoral.
- F. Barredo s. j., Las iglesias, Ediciones de Universidad Católica, Quito, 1983, 384 págs. El libro lleva por subtítulo 'Desarrollo de una teología de la Iglesia Particular en el Concilio Vaticano II'. El autor señala la importancia de la doctrina de la colegialidad episcopal como 'expresión de que la Iglesia universal no debe ser considerada como una sociedad homogénea, sino como una comunión de muchas iglesias particulares, animadas por el mismo espíritu de Cristo. (...) Pues 'en esas iglesias presididas por un oblispo se encuentra viva la fe transmitida por los apóstoles'. Por eso,

agrega, 'el descubrimiento eclesiológico de mayor importancia realizado en el Concilio parece haber sido el del carácter plenamente eclesial de toda comunidad eucarística particular'. El autor se propone tratar sistemáticamente la doctrina sobre la Iglesia particular. Para ello examina cada diferente texto donde se trata el tema, partiendo de la aparición de la palabra Ecclesiae acompañada de algún adjetivo que alude a su particularidad y peculiaridad. Los temas son divididos según el período de sesiones del Concilio, y allí se los trata señalando su génesis, diversos esquemas, problemas y grado de definición. En el último capítulo se procura sistematizar una doctrina teológica sobre la Iglesia particular.

- J. Esquerda Bifet (Ed.), El Sacerdocio hoy, BAC, Madrid, 1983, 615 págs. Se trata de una compilación de Documentos del Magisterio eclesiástico acerca del sacerdocio, que va desde la Haerent Animo de San Pío X hasta nuestros días. Esquerda Bifet, en la introducción general, dice que el siglo veinte bien puede ser calificado como el siglo del sacerdocio por la abundancia y continuidad de los documentos magisteriales; y puede dividirse en tres etapas: primeras encíclicas sacerdotales, el Concilio Vaticano II, documentos y acontecimientos posconciliares. La obra se cierra con un buen índice de materias que facilita la consulta y con una bibliografía seleccionada sobre el sacerdocio. Este libro resulta un excelente aporte para la lectura, reflexión y oración de sacerdotes y seminaristas.
- R. Arnau-García, El Ministro, legado de Cristo, según Lutero, Facultad de Teología San Vicente Ferrer, Valencia, 1983, 208 págs. Dentro del marco de la celebración del quinto centenario del nacimiento de Lutero, aparece esta obra que trata de uno de los temas más oscuros de clarificar: el pensamiento del Reformador acerca del Ministerio. Hay una discrepancia en la interpretación de este tema ya desde el mismo inicio de la Reforma, dentro de los teólogos protestantes. El autor escoge el método de 'dialogar con Lutero', es decir, de ir presentando las fuentes nucleadas en las diversas temáticas del ministerio que él escoge: sacerdotes sin sacerdocio; el ministerio eclesial; institución divina del ministerio; la ordenación sacerdotal. La obra es una buena presentación del pensamiento de Lutero sobre el ministerio, en estilo sencillo y sin pretensiones —como en una charla de sobremesa, al decir del autor— y que puede resultar una buena introducción.

Chr. Lienemann-Perrin (hg), Taufe und Kirchenzugehörigkeit, Chr. Kaiser, München, 1983, 540 págs. Se trata de una obra en colaboración sobre el tema del Bautismo y la pertenencia a la Iglesia que aborda diversos estudios sobre la significación del Bautismo. La publicación forma parte de la serie Forschungen und Berichte de la Iglesia Evangélica, llevando el n. 39. El primer capítulo trata del lugar del Bautismo en la Iglesia primitiva, tocando --entre otros temas-- el de los anabaptistas. En el segundo capítulo se hace una reflexión teológica sobre el Bautismo en la vida de la Iglesia. Es en este capítulo donde se aborda explícitamente el problema de la pertenencia a la Iglesia en su relación con el bautismo. Igualmente se toca el tema de la significación en la teología de Lutero y de Karl Barth. El aspecto ecuménico se trata en el tercer capítulo. Una abundante bibliografía y buenos índices completan la obra. El carácter monográfico de este libro permite que sus autores presenten puntos concretos de la temática general muy bien coordinada por la Sra. Lienemann-Perrin. Se trata, pues, de un excelente aporte con buenos trabajos, algunos de los cuales supera ampliamente el nivel medio.

D. Marafioti, L'Uomo tra Legge e Grazia, Morcelliana, Brescia, 1983,

249 págs. Se trata de un análisis teológico del De spiritu et littera de San Agustín. De ahí el título: El Hombre entre la Ley y la Gracia. El autor es consciente que esta problemática tan compleja de la relación entre ley y gracia (que, por otra parte, es uno de los núcleos más centrales y decisivos de la antropología cristiana) retoma nueva actualidad a medida que se intensifica el diálogo ecuménico, y la confrontación con los modernos humanismos laicos. La obra de San Agustín que aquí se analiza es una de las antipelagianas y que ha sido siempre, a lo largo de la historia, tenida en gran estima. Sin embargo el autor opina que hoy día es necesario hacer un nuevo esfuerzo por lograr una lectura unitaria de De spiritu et littera. El estilo de reflexión del autor parte de una opción metodológica: lectura directa del texto agustiniano "con ojos lo suficientemente críticos como para caer en la cuenta de los problemas implicados en el texto, y con ojos lo suficientemente ingenuos como para dejar hablar al texto mismo, sin forzarlo a dar respuestas obligadas" (p. 15). Este trabajo fue presentado como disertación al Doctorado. Después de un primer capítulo en que trata de las circunstancias históricas de la composición del De spiritu et littera, Marafioti va recorriendo la temática de la obra nucleándola en los diversos problemas: la inpeccantia, la ley, la gracia y su dimensión interior, justiciajustificación, voluntad, fe y gracia. Concluye con una conclusión general. Es de alabar el aparato crítico de diversos índices: escriturístico, de citas de San Agustín, de citas del De spiritu et littera, de los principales términos latinos, de autores, general. Quisiéramos señalar que es un buen principio que hace pensar en futuras producciones del autor.

F. Brune, Pour que l'homme devienne Dieu, YMCA-PRESS, Paris. Desde el principio de la obra se entra en una perspectiva teológica que presenta al cristianismo como una extraordinaria y sublime obra de amor, cuyo inicio y plenitud radica en la incorporación de Cristo a la naturaleza e historia humanas. El autor radica su reflexión teológica en la tradición del primer milenio del cristianismo, pero con una cierta metodología de contemplación mística, en la cual la experiencia de unión con Dios se admite como un verdadero regulador del pensar teológico. Hay, para el autor, una desconexión entre el pensar teológico y la experiencia espiritual. Tal desconexión ha afectado malamente la reflexión de occidente, especialmente en la escolástica decadente. El P. Brune procura superar todo racionalismo en su reflexión pero sin caer en determinismos apofánticos. Lo más rico del aporte original del autor reside en la viva antología de los Padres y Místicos de la Iglesia que nos presenta a lo largo del libro. Se trata de un tratado de teología (pues recorre los diversos capítulos de la teología toda) pero desde este punto de vista, expresado en el título -Para que el hombre llegue a ser Dios- de honda inspiración agustiniana. La obra concluye con un buen aparato de índices y referencias que favorecen la consulta. Nos encontramos, pues, ante un logro original; una búsqueda de síntesis teológica desde una óptica sumamente rica. Si quisiéramos notar alguna diferencia, ésta iría por el lado de la misma riqueza de la reflexión: haría falta, luego, una mayor sedimentación del pensamiento a fin de que pueda aprovecharse más.

Vida y reflexión, Centro de Estudios y Publicaciones, Lima, 1983, 312 págs. Se trata de una recopilación de reflexiones de diversos autores que han influido en la elaboración de la teología de la liberación. De ahí el subtítulo del libro: Aportes de la teología de la liberación al pensamiento teológico actual. En la primera parte —titulada "la cuestión del método"—se presentan algunas pautas sobre el método teológico en base a capítulos elaborados por Chenu, Múgica, Metz. La segunda parte —"perspectivas

teológicas"— se adentra en las relaciones de la teología de la liberación con realidades teológicas tales como lo sobrenatural, el hacer teología, el mesianismo, liberación humana y teología, la Iglesia (a cargo de Baum, González Faus, Duquoc, Russell, Cone). En la tercera parte se busca dar un panorama de la espiritualidad cristiana que surge de esta teología. Aquí se presentan algunos trabajos de McAlfee Brown, Pieris, Rayan, Elizondo. Finalmente el tema de la comunidad cristiana y teología agrupa trabajos de Labayen, Ela, Iniesta. En una recopilación bien seleccionada que presenta reflexiones no muy conocidas en su mayoría, y que resulta de utilidad para la comprensión del tema.

## MORAL

P. Grelot. Problèmes de moral fondamentale. Cerf. París, 1982. 289 págs. Como lo indica el subtítulo 'Un esclarecimiento bíblico', el libro de Grelot 'Problemas de moral fundamental, intenta iluminar esos problemas desde la Biblia y para el hombre de hoy. El volumen junta tres artículos ya aparecidos, respectivamente, en 1967 (Nota sobre la idea de naturaleza en teología moral), en 1971 (El antiguo Testamento y la moral cristiana) y en 1981 (La Iglesia y la enseñanza de la moral). Dos capítulos son inéditos 'El fundamento de las normas morales en la teología cristiana' y 'Decálogo y moral cristiana: para una lectura crítica de Santo Tomás de Aquino'. El texto es ágil y va a las cuestiones fundamentales sin erudiciones que traben la lectura. Temas como el de la 'naturaleza humana' y 'el obrar humano' son tratados en sus significaciones vétero y neo-testamentarias para ir a buscar las consecuencias para la elaboración de una moral fundamental (p. 92). No busca el autor la construcción de una reflexión de tipo filosófico, a la que la Escritura serviría de apovo lateral, sino 'examinar en qué condiciones puede ser presentada la moral como específicamente cristiana sin perder su carácter racional'. Y una vez lograda suficientemente esta meta se aboca a dar respuesta a falsas dicotomías como 'moral de la ley o moral de la alianza', 'Ley natural o ley revelada', 'ley externa o ley interna', 'moral de los mandamiento o moral del amor'. En su lectura crítica de S. Tomás, el autor, sin afán de entrar en polémicas estériles, trata de seguir una línea equilibrada y se aleja del legalismo poniendo el acento en la 'sabiduría'. Es de notar que si remarca 'limitaciones' en el pensamiento tomista destaca también en sus conclusiones las maneras como S.T. las supera, (uso analógico de 'ley', p. 138 y 146; 'ley del amor', p. 99). Concluye con un largo capítulo sobre cómo aplicar concretamente el mensaje evangélico.

B. Kiely, Psychology and Moral Theology, Gregorian University Press, Roma, 1980, 302 págs. El trabajo de Kiely, Psicología y Teología Moral, trata una de las cuestiones fundamentales para ambas disciplinas: la tensión existente entre sus respectivas afirmaciones, por lo menos en no poco aspectos de la vida humana. Los temas expuestos son los fundamentales y apuntan a dar posibles líneas de convergencia: se discute la metodología a seguir; se deslindan las áreas de la investigación psicológica; se proponen los cuatro niveles de las operaciones según B. Lonergan (experiencia, intelección, juicio, decisión) que ordenan y clarifican las diversas manifestaciones vitales; se exponen ideas básicas que hacen emerger la posibilidad de una coincidencia entre lo psicológico y lo moral; finalmente, se muestra que una conveniente integración de la Moral teológica y de la Psicología contemporánea es capaz de producir una antropología apta para quitar la brecha existente, proclive a escindir la vida de no pocos católicos. Es un libro que recomendamos a todos los interesados